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DATA: 06 de maio de 2005. LOCAL: Auditório do Conselho de Gestão do Patrimônio 1 

Genético, SCEN Lote 02, Ed. Sede do IBAMA, Bloco G, Brasília, DF. HORÁRIO: de 2 

9:00 às 13:00h. PARTICIPANTES: Presidente da mesa: Paulo Yoshio Kageyama, 3 

representante suplente do Ministério do Meio Ambiente. Representantes: Ministério  4 

da Ciência e Tecnologia, Clóvis Andrade Júnior (suplente); Ministério da Saúde, 5 

Angélica Rogério de Miranda Pontes (titular) e Adriana Diaféria (suplente); Ministério 6 

da Justiça, Patrícia Galdino de Farias Barros (suplente); Ministério da Agricultura, 7 

Pecuária e Abastecimento, Leontino Rezende Taveira (titular) e Márcio Mazzaro 8 

(suplente); Ministério da Defesa, Carlos Edson Martins da Silva (titular); Ministério 9 

das Relações Exteriores, Adriana Sader Tescari (suplente); Ministério do 10 

Desenvolvimento, Industria e Comércio Exterior, José Carlos Cavalcanti (suplente); 11 

Instituto de Pesquisas Jardim Botânico, Viviane Stern Fonseca-Kruel (titular); 12 

Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico, Helena Luna 13 

Ferreira (titular); Instituto Nacional de Pesquisas da Amazônia, Tereza Cristina Sauer 14 

de Ávila Pires (suplente); Empresa Brasileira de Pesquisa Agropecuária, Terezinha 15 

Aparecida Borges Dias (suplente); Fundação Oswaldo Cruz, Maria Celeste Emerick 16 

(titular); Instituto Evandro Chagas, Manoel do Carmo Pereira (titular); Fundação 17 

Nacional do Índio, Hilda Carla Fajardo (titular); Fundação Cultural Palmares, 18 

Maurício Jorge  Souza dos Reis (suplente). Convidados Permanentes: Associação 19 

Brasileira das Empresas de Biotecnologia – ABRABI, Beatriz de Bulhões Mossri 20 

(titular); Conselho Empresarial Brasileiro para o Desenvolvimento Sustentável – 21 

CEBDS, Joaquim Machado (titular); Associação Brasileira de Organizações Não-22 

Governamentais – ABONG, Fernando Mathias Baptista (titular); Ministério Público 23 

Federal, Eliana Peres Torelly de Carvalho (titular). Membros da Secretaria-Executiva 24 

do Conselho: Eduardo Vélez Martin, Secretário-Executivo, Cristina Azevedo, 25 

Guilerme Amorim, André Pessoa de Araújo, Fernanda Álvares Silva, Mônica Negrão, 26 

Paula Lavratti, Maria Teresa Caldeira, Fernanda Altoé Daltro, Sonja Mayra Righetti, 27 

Thomaz Miazaki de Toledo, Alessandro Gomes Garcia, Francine Cunha, Carla 28 

Lemos. Outros participantes: Ministério do Meio Ambiente, Daniela Goulart e 29 

Gustavo Trindade (CONJUR/MMA); Ministério da Defesa, Patrícia Siqueira; INPI, 30 

Maria Hercília Paim; CNPq, Rodrigo Lofrano, Elisa Madi; IBAMA, Otávio Maia; 31 

EMBRAPA, Simone Ferreira; Grupo Centroflora, Vânia Vieira Cunha Rudge; Jean 32 

Rodrigo Cioffi; Julio César Moraes dos Santos; Adriana Clementino. 33 
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CONVOCAÇÃO: Memorando Circular nº 004/2005/CGEN/SBF/MMA, de 15 de abril 34 

de 2005;  Ofício Circular nº 006/2005/CGEN/SBF/MMA, de 15 de abril de 2005; 35 

Ofício Circular nº 007/2005/CGEN/SBF/MMA, de 15 de abril de 2005. PAUTA: I - 36 

Abertura da Reunião; II - Instalação dos Trabalhos: (1) Leitura e Aprovação da Pauta 37 

da 31ª Reunião Ordinária; (2) Aprovação da Ata da 30ª Reunião Ordinária; III - 38 

Ordem do Dia - (3) Apresentação e Deliberação sobre solicitações de 39 

credenciamento de instituições como fiéis depositárias de amostras de componente 40 

do patrimônio genético. (3.1) Requerente: Coleção de Tecidos e Banco de Células 41 

de Anfíbios da Universidade Estadual de Campinas – UNICAMP / Instituto de 42 

Biologia / Departamento de Biologia Celular - Processo nº 02000.000599/2005-20. 43 

Relator: Rômulo Mello - IBAMA. (3.2) Requerente: Herbário Uberlandense (HUFU), 44 

da Universidade Federal de Uberlândia - UFU - Processo nº 02000.000026/2005-04. 45 

Relator: Carlos Edson Martins – Ministério da Defesa. (3.3) Requerente: Instituto de 46 

Biologia da Universidade Federal do Rio de Janeiro – UFRJ - Processo nº 47 

02000.003086/2004-90. Relator: Maria Alice Castro Rodrigues – INPI. (3.4) 48 

Requerente: Coleção de oocistos do protozoário Cryptosporidium sp. presente em 49 

amostras de fezes de Bugio (Allouata caraya), Macacos prego (Cebbus apella), 50 

Capivaras (Hydrochoerus hydrochoeris), Anta (Tapirus terrestris), Gambás (Didelphis 51 

massupialis e D. albiventris), Andorinhas (Hirunda rústica) e de outros animais 52 

silvestres, da Universidade Estadual Paulista – UNESP / Campus Araçatuba - 53 

Processo nº 02000.000234/2005-03. Relator: Viviane Stern - JBRJ. (3.5) 54 

Requerente: Centro de Primatas Brasileiros – CPB/IBAMA - Processo nº 55 

02000.002154/2004-01. Relator: Patrícia Galdino – Ministério da Justiça. (4) 56 

Apresentação e Deliberação sobre solicitações de Autorização de Acesso a 57 

Conhecimento Tradicional Associado e Patrimônio Genético para Pesquisa 58 

Científica. (4.1) Requerente: Projeto intitulado “Etnobotânica de Restinga em 59 

comunidades caiçaras da Ilha do Cardoso (SP) e da Ilha de Santa Catarina (SC)”, 60 

coordenado pela Dra. Natalia Hanazaki, da Universidade Federal de Santa Catarina 61 

– UFSC (Centro de Ciências Biológicas - Departamento de Ecologia e Zoologia)- 62 

Processo nº 02000.002308/2004-57. Relator: Maurício Jorge dos Reis – Fundação 63 

Cultural Palmares. (5) Apresentação dos Relatórios das Instituições Fiéis 64 

Depositárias de Amostras de Componente do Patrimônio Genético. Relator: 65 

Secretaria-Executiva do CGEN. (6) Apresentação e Deliberação de Minuta de 66 
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revisão da Deliberação no. 49, que instituiu o Comitê de Avaliação de Processos 67 

(CAP). Relator: Secretaria-Executiva do CGEN. IV – ASSUNTOS DE ORDEM 68 

GERAL: (7) Informes gerais da Secretaria-Executiva. (8) Palavra aberta aos 69 

Conselheiros. (9) Encerramento. INFORMES, DISCUSSÕES E DELIBERAÇÕES: 70 

Na condição de presidente do Conselho, o Sr. Paulo Kageyama deu início à 31ª. 71 

Reunião Ordinária do CGEN. Após a inversão do item 3.1 pelo item 3.2 a pedido do 72 

Conselheiro Carlos Edson Martins, e a inclusão de novo item pelo Conselheiro 73 

Leontino Taveira nos Assuntos de Ordem Geral, a pauta da 31ª. Reunião foi 74 

aprovada. Em seguida foi aprovada a ata da 30ª. Reunião com os votos favoráveis 75 

dos seguintes Conselheiros: Manoel Soares, Carlos Edson Martins, Leontino 76 

Taveira, Terezinha Dias, Viviane Stern, Patrícia Galdino, Paulo Kageyama, Adriana 77 

Tescari, Maurício Reis, Hilda Fajardo, Tereza Ávila e José Carlos Cavalcanti. Não 78 

houve abstenções ou votos contrários. O Sr. Presidente deu início à ordem do dia, 79 

introduzindo o item de número três referente às solicitações de credenciamento de 80 

instituições como fiéis depositárias de amostras de componente do patrimônio 81 

genético. A primeira solicitação apreciada foi, conforme inversão da pauta, da 82 

requerente Universidade Federal de Uberlândia. Após a relatoria e esclarecimentos 83 

prestados sobre os pareceres, o credenciamento foi aprovado com os votos 84 

favoráveis dos Conselheiros: Manoel Soares, Carlos Edson Martins, Leontino 85 

Taveira, Terezinha Dias, Viviane Stern, Patrícia Galdino, Paulo Kageyama, Adriana 86 

Tescari, Angélica Pontes, Maurício Reis, Hilda Fajardo, Clóvis Andrade, Tereza Ávila 87 

e José Carlos Cavalcanti. Não houve abstenções ou votos contrários. Em seguida, 88 

foi apreciada a solicitação do Departamento de Biologia Celular da Universidade 89 

Estadual de Campinas. Em função da ausência do relator designado, o mesmo  90 

solicitou previamente que a relatoria fosse realizada pelo Sr. Otávio Maia do IBAMA. 91 

A Conselheira Tereza Ávila questionou o objetivo do credenciamento da coleção em 92 

tela, uma vez que se tratam de tecidos de anfíbios. Este material não seria o mais 93 

indicado para identificar a procedência do mesmo. O Sr. Otávio Maia, ex-94 

coordenador da Câmara Temática de Patrimônio Genético mantido em condições ex 95 

situ – PAGEX, manifestou concordância com o ponto levantado e ressaltou que 96 

muitos credenciamentos estão sendo solicitados por conveniência das instituições 97 

que preferem guardar as sub-amostras utilizadas nas suas pesquisas em suas 98 

próprias instalações. A Secretaria-Executiva esclareceu que não há na legislação 99 



Ata da Trigésima Primeira Reunião Ordinária do Conselho de Gestão do Patrimônio Genético – Pág. 4 

 

atual nenhum impedimento para estas situações. O credenciamento foi aprovado 100 

com os votos favoráveis dos Conselheiros: Manoel Soares, Carlos Edson Martins, 101 

Leontino Taveira, Terezinha Dias, Angélica Pontes, Viviane Stern, Patrícia Galdino, 102 

Paulo Kageyama, Adriana Tescari, Maurício Reis, Hilda Fajardo, Tereza Ávila e José 103 

Carlos Cavalcanti. Abstiveram-se os Conselheiros Clóvis Andrade e Helena Luna. 104 

Não houve votos contrários. A terceira solicitação apreciada foi do Instituto de 105 

Biologia da Universidade Federal do Rio de Janeiro. Por solicitação da relatora 106 

originalmente designada, a relatoria foi feita pela Sra. Maria Hercília Paim, do INPI. A 107 

conselheira Tereza Ávila questionou a necessidade do credenciamento, uma vez 108 

que o Museu Nacional do Rio de Janeiro já é uma fiel depositária e poderia ser 109 

utilizado. Além disso, a conselheira apontou que algumas das coleções requerentes 110 

têm finalidade exclusivamente didática. Foi sugerido o credenciamento somente 111 

daquelas coleções com caráter científico, excluindo as didáticas. Dessa forma, se 112 

deixaria de credenciar apenas as coleções Entomológica e Ictiológica, do 113 

Departamento de Ecologia, e a coleção Ornitológica, e que fosse enviado ofício para 114 

a instituição requisitando detalhamento da função destas coleções. Este 115 

encaminhamento foi aprovado com os votos dos seguintes Conselheiros: Manoel 116 

Soares, Carlos Edson Martins, Leontino Taveira, Terezinha Dias, Maria Celeste 117 

Emerick, Angélica Pontes, Viviane Stern, Patrícia Galdino, Paulo Kageyama, Adriana 118 

Tescari, Maurício Reis, Hilda Fajardo, Clóvis Andrade, Tereza Ávila, Helena Luna e 119 

José Carlos Cavalcanti. Não houve votos contrários ou abstenções. A questão das 120 

coleções para fins didáticos foi encaminhada para discussão na PAGEX. Dando 121 

seqüência à pauta, o Sr. Presidente encaminhou a solicitação da Universidade 122 

Estadual Paulista. Este processo levantou questionamentos relativos à  estrutura 123 

administrativa da instituição, da disponibilidade orçamentária alegada pelos 124 

curadores das coleções para mantê-las, bem como da infra-estrutura da entidade. 125 

Foi sugerido como encaminhamento que houvesse o credenciamento da instituição 126 

com a recomendação de que a mesma faça adequações em sua infra-estrutura e 127 

especifique melhor o orçamento, encaminhando a comprovação em relatório dentro 128 

de seis meses. Este encaminhamento foi aprovado com os votos favoráveis dos 129 

Conselheiros: Manoel Soares, Leontino Taveira, Terezinha Dias, Viviane Stern, 130 

Patrícia Galdino, Paulo Kageyama, Adriana Tescari, Maurício Reis, Hilda Fajardo, 131 

Clóvis Andrade, Tereza Ávila, Helena Luna e José Carlos Cavalcanti. Votou 132 
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contrariamente o Conselheiro Carlos Edson Martins. Abstiveram-se as Conselheiras 133 

Angélica Pontes e Maria Celeste Emerick. Por fim, foi apreciado o pedido de 134 

credenciamento do Centro de Primatas Brasileiros, do IBAMA. Foi esclarecido o teor 135 

de nota técnica encaminhada aos conselheiros em que se explica o porque do 136 

processo em análise ter passados duas vezes pelo Comitê de Avaliação de 137 

Processos. Foi feita recomendação para que processos que não estejam totalmente 138 

instruídos não sejam submetidos ao Comitê de Avaliação de Processos. O 139 

credenciamento foi aprovado com os votos dos seguintes Conselheiros: Manoel 140 

Soares, Carlos Edson Martins, Maria Celeste Emerick, Angélica Pontes, Viviane 141 

Stern, Patrícia Galdino, Paulo Kageyama, Adriana Tescari, Maurício Reis, Clóvis 142 

Andrade, Tereza Ávila, Helena Luna e José Carlos Cavalcanti. Abstiveram-se os 143 

Conselheiros Leontino Taveira e Terezinha Dias. Não houve votos contrários. O Sr. 144 

Presidente introduziu o item de número quatro, referente ao pedido de autorização 145 

de acesso ao conhecimento tradicional associado para fins de pesquisa da 146 

Universidade Federal de Santa Catarina. O relator, Sr. Maurício Reis, manifestou-se 147 

contrário à autorização tendo em vista que não foi apresentada pela requerente a 148 

anuência prévia dos detentores do conhecimento tradicional, pré-requisito 149 

fundamental para autorização. Nas discussões houve reconhecimento da 150 

importância da pesquisa, porém, entendeu-se que de fato não houve a comprovação 151 

do consentimento prévio para pesquisa por parte das comunidades envolvidas. A 152 

Secretaria-Executiva justificou ter encaminhado o processo ao Plenário sem o 153 

atendimento deste pré-requisito, por solicitação reiterada da requerente. Ponderou-154 

se ainda, que em alguns casos há justificativa plausível que impossibilita a obtenção 155 

da anuência prévia de modo escrito, mediante a assinatura da comunidade ou de 156 

seus representantes, em especial, por conta de se tratar de comunidades presentes 157 

em unidades de conservação de proteção integral. Para tanto, haveria que se aceitar 158 

outras formas de comprovação da anuência. Houve o entendimento de que isto seria 159 

razoável, tendo sido levantado que a Resolução no 5 somente prevê a comprovação 160 

da anuência mediante documento assinado ou do qual constem impressões 161 

datiloscópicas. Haveria, portanto, que se prever uma alteração da mesma para 162 

permitir outras formas de comprovação da anuência, como a realização de um 163 

vídeo, por exemplo. Após a discussão entre os Conselheiros, foi sugerido que  164 

houvesse uma revisão pontual da Resolução no 5, de modo a possibilitar outras 165 
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formas de comprovação da anuência prévia, a ser apresentada já na próxima 166 

reunião do CGEN. O Conselheiro Leontino Taveira manifestou sua preocupação 167 

com a proposta de alteração não ser previamente avaliada em uma Câmara 168 

Temática, abrindo-se um precedente na forma de tramitação de ajustes de normas 169 

por parte do CGEN. Esclareceu-se que este caminho estava sendo proposto por 170 

conta de que a discussão de mérito já havia de certa forma sido feita e que, 171 

portanto, poderia ser adotada uma via rápida para ajuste da norma. Sugeriu-se  172 

ainda que caso na próxima reunião do CGEN houvesse alguma dificuldade na 173 

análise das propostas apresentadas, o tema poderia então ser encaminhado para 174 

uma Câmara Temática. Dando seqüência ao tema, O Conselho manifestou-se pela 175 

impossibilidade de apreciar a solicitação de autorização por falta da comprovação da 176 

anuência prévia. Foi proposto que o processo fosse retirado de pauta seguido de 177 

solicitação à requerente para que encaminhe novamente o pedido de autorização 178 

juntamente com as anuências prévias. Esta proposta foi aprovada com os votos 179 

favoráveis dos seguintes Conselheiros: Manoel Soares, Leontino Taveira, Terezinha 180 

Dias, Maria Celeste Emerick, Angélica Pontes, Viviane Stern, Patrícia Galdino, Paulo 181 

Kageyama, Adriana Tescari, Maurício Reis, Hilda Fajardo, Helena Luna, Tereza 182 

Ávila e José Carlos Cavalcanti. Não houve votos contrários ou abstenções. Em 183 

seguida foi votada a proposta de que a alteração da Resolução no 5 seja apreciada 184 

na próxima reunião do Conselho, a partir de minuta elaborada pela Secretaria-185 

Executiva, e das sugestões a serem apresentadas via eletrônica em relação à 186 

mesma para que esta as sistematize e apresente na próxima reunião do CGEN. 187 

Votaram favoravelmente os Conselheiros: Manoel Soares, Leontino Taveira, 188 

Terezinha Dias, Angélica Pontes, Patrícia Galdino, Paulo Kageyama, Adriana 189 

Tescari, Maurício Reis, Hilda Fajardo, Helena Luna, Tereza Ávila e José Carlos 190 

Cavalcanti. Não houve votos contrários ou abstenções. Na seqüência foi 191 

apresentado o item de número cinco, que tratou dos relatórios anuais das 192 

instituições fiéis depositárias. Após uma introdução ao tema, seguida de comentários 193 

com relação ao quadro geral apresentado, o Sr. Eduardo Vélez sugeriu, em vista das 194 

inúmeras manifestações acerca do papel das credenciadas ao longo da reunião, que 195 

a PAGEX analisasse o material, a fim de retirar dali mais elementos para a 196 

discussão e recomendações por parte do Conselho. A sugestão foi acatada pelo 197 

Conselho. O Sr. Presidente passou para a apreciação do item de número seis, 198 
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deliberação sobre a proposta de alteração da Deliberação no. 49, alterando o prazo 199 

para instalação do Comitê de Avaliação de Processos de 15 para 7 dias. Tal 200 

sugestão foi apreciada previamente pela Câmara Temática de Procedimentos. A 201 

mesma foi aprovada com os votos favoráveis dos seguintes Conselheiros: Manoel 202 

Soares, Leontino Taveira, Terezinha Dias, Angélica Pontes, Patrícia Galdino, Paulo 203 

Kageyama, Maurício Reis, Hilda Fajardo, Clóvis Andrade, Helena Luna, Tereza Ávila 204 

e José Carlos Cavalcanti. Não houve votos contrários ou abstenções. Passando aos 205 

assuntos de ordem geral, conforme solicitado no início da reunião, o Conselheiro do 206 

Ministério da Agricultura leu informe acerca do projeto de pesquisa científica da 207 

EMBRAPA com acesso ao conhecimento tradicional dos povos Krahô. Também 208 

informou que acabara de ser protocolada a documentação referente ao processo em 209 

questão para continuidade da tramitação do mesmo. O Secretário-Executivo 210 

comentou que de acordo com a análise da documentação o assunto deveria entrar 211 

na pauta da próxima reunião do CGEN. O Conselheiro Leontino Taveira manifestou 212 

a dificuldade em receber o material no prazo regimental, o que prejudicou a análise 213 

prévia de toda a documentação. A Secretaria-Executiva informou que embora o 214 

material tenha sido enviado por meio eletrônico no prazo regimental, houve de fato 215 

problemas no recebimento cuja causa não havia sido diagnosticada. Comprometeu-216 

se a buscar evitar este problema de duas maneiras: enviando o material no início da 217 

tarde do sétimo dia que antecede a reunião e colocando o material a disposição em 218 

um link específico para que os Conselheiros possam ter acesso, independente do 219 

envio do material anexado à mensagem. Por fim a Conselheira da FIOCRUZ, Maria 220 

Celeste Emerick, manifestou-se em relação ao lento andamento do Ante-Projeto de 221 

Lei de Acesso – APL – ainda em tramitação na Casa Civil, requisitando ao Conselho 222 

uma manifestação conjunta de todos os órgãos ali presentes pelo pronto envio do 223 

APL ao Congresso Nacional. Com isso, o Sr. Presidente agradeceu a presença de 224 

todos e deu por encerrados os trabalhos. Eu, Fernanda Altoé Daltro, por solicitação 225 

do Presidente da mesa, lavrei a presente ata. 226 

Brasília, 06 de maio de 2005. 227 

 228 

 Paulo Kageyama Eduardo Vélez 229 

 Presidente Secretário-Executivo 230 


